


Знай наших!
Заместитель начальника 
цеха Нововоронежской 
АЭС Сергей Росновский 
стал победителем перво-
го молодёжного конкурса 
инновационных проектов 
«Инновационный лидер 
атомной отрасли». 

Валентин КаЗаКоВ

Его разработка в области 
обращения с радиоактивными 
отходами вошла в число 20 
лучших работ этого престиж-
ного конкурса, проводимого 
госкорпорацией «Росатом». 

Как сообщает Центр обще-
ственной информации Ново-
воронежской АЭС, в качестве 
приза Сергей получил денеж-
ную премию в размере 200 
тысяч рублей на дальнейшее 
развитие проекта, претворение 
в жизнь которого позволит су-
щественно – в десятки раз – со-
кратить затраты на хранение и 
перевод в безопасное состояние 
радиоактивных отходов.  

- Проект носит название 
«Организация временного хра-
нения кондиционированных 
РАО в хранилищах ангарного 
типа». Суть его заключается 
в использовании при хране-
нии контейнеров с отходами 

эффекта самоэкранирования, 
при котором низкоактивные 
отходы выступают в качестве 
барьера излучения, испускае-
мого более активными. При 
всей кажущейся простоте идеи 
она была впервые реализована 
именно на Нововоронежской 
АЭС. Важнейшей составляю-
щей проекта стало обоснование 
безопасности данного техни-
ческого решения, над которым 
нам пришлось серьезно по-
трудиться, - рассказал Сергей 
Росновский. - Подчеркну, что 
не я один являюсь автором 
проекта. Я присоединился к 
нему около пяти лет назад, у 
его истоков стояли мои учите-
ля – начальник цеха Евгений 
Наливайко и главный инженер 
НВ АЭС Алексей Щукин.

Тамара ГашимоВа

Россошь
Четыре века занимается про-

свещением детворы педагогическая 
династия Свинарёвых из Россоши.

- Мои дед  и бабушка приехали в 
Новопостояловку учительствовать 
в 1934 году, мама начинала работать 
в Татарстане, отец - в Дагестане, 
потом перебрались в Воронежскую 
область, тёти и дяди по отцовой 
линии тоже трудились учителями. 
Разве мог я в такой семье стать кем-
то другим? 

Вполне естественно при таком 
раскладе первое, что помнит о себе 
Анатолий Свинарев, нынешний 
директор россошанской средней 
школы №1, связано со школой.  Ему 
было года четыре, когда он ворвался 
в класс к маме со словами о болезни 
сестренки. Грязный, босой... 

-Торопился, сапоги застряли в 
грязи, я бросил их, таким первый 
раз и пришел в школу, - улыбается 
Анатолий Евгеньевич. - Родители 
жили в домике при школе в селе Ше-
каловка. Папа, Евгений Николаевич, 
преподавал физику и был завучем, 
потом перешел в районный отдел об-
разования: сначала инспектором, по-
том возглавил его. Мама, Антонина 
Ивановна, учила детвору русскому 
языку. Дух учительский впитал 
действительно с детства. С тех пор 
ходил на все линейки, в походы, пел 
песни у костра. Всё, что есть сейчас в 
нашей школе — всё оттуда. Родители 
возили своих учеников на экскурсии, 
летом - на море, и мы возим. Я четыре 
года танцевал в ансамбле «Ивушка» 
Россошанского педагогического учи-

лища. В школе дети тоже танцуют. 
Тогда считал, что именно став учи-
телем, принесу больше пользы своей 
стране, как это не громко звучит. 
Сейчас тоже в этом уверен. Теперь 
вот четырехлетняя внучка Полина 
прибегает к нам в школу... 

После окончания восьмилетки 
шесть человек из класса, где учился 
Анатолий Свинарёв, поступили в 
педучилище. С дипломом учителя 
начальных классов, уже будучи 
студентом  исторического факуль-
тета Воронежского педагогического 
института, в 80-м году Анатолий 
пришел работать в школу совхоза 
«Россошанский». Через два с по-
ловиной месяца призвали в армию. 
Отслужил, восстановился, закончил 
и вернулся в родной район специа-
листом. Потом был Вьетнам, куда  
его назначили директором школы 
при Генконсульстве в Хошимине. 
Сначала на два года, потом еще на 
год продлили загранкомандировку.  

В семье Свинарёвых пять от-
личников народного образования: 
Анатолий Евгеньевич, родители, 
бабушка, тетя и дядя. В Россоши, 
Воронеже, Питере, да и не только 
там до сих пор помнят Евгения 
Николаевича и Антонину Ивановну 
как прекрасных специалистов и лю-
дей большой души. Пишут, звонят, в 
гости приходят. Старшая дочь  Ана-
толия Евгеньевича — Анна работает 
в «первой Россошанской» учителем 
начальных классов. Там же препо-
даёт экономику, ОБЖ, символику 
российской государственности (в 
9-м классе есть такой предмет) его 
жена Наталья Павловна. 

-День расписан по минутам, 

но всё равно времени не хватает, 
- признаётся Анатолий Свинарёв. 
- Хочется успеть все! В школе из-
даются две многотиражные газеты 
«Наше слово» и «Словечки», одной 
15 лет, другой – два года. Есть своё 
телевидение, группа барабанщиц, 
которая выступала  на открытии Все-
российского праздника в Тульской 
области, посвящённого 625-летию 
Куликовской битвы, на праздниках 
в Белгороде, Волгограде и в других 
городах. В последнюю субботу сен-
тября барабанщицы участвовали в 
мероприятиях, посвященных Дню 
города в Боброве. С первого по ше-
стой класс все ученики изучают шах-
маты. В прошлом учебном году у нас 
было семь «золотых» медалистов, 67 
отличников и ни одного двоечника. 
Два класса победили в школьном 
конкурсе по учебе. Возили их на 
море по льготным путевкам. Есть 
своя система показателей успеш-
ности обучения классов и учащихся, 
которые позволяют поддерживать 
успеваемость. В ушедшем 11 «А» – 
из 14 детей 13 закончили без троек. В 
другом классе из 26 ребят - 24 хоро-
шиста и отличника. В 11 «Б» – пять 
отличников. Пять последних лет по 
ЕГЭ двоек нет. На базе школы рабо-
тает областная экспериментальная 
площадка по качеству образования. 
Переняли японский опыт и ввели 
кружки контроля качества. Года три 
к этому готовились, организовывали 
курсы на базе школы, открытые уро-
ки. Каждый вторник вместо педаго-
гических чтений проводим кружки. 
Объединил учителей, близких по 
духу и предметам. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие, в отдельных пунктах умерен-
ные дожди; ветер северо-западный, умеренный; 
температура +10…+15.

5 октября по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди; ветер западный, 
умеренный; температура ночью +6…+11, днем 
+13…+18.

6 октября по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди; ветер западный, 
умеренный; температура ночью +6…+11, днем 
+13…+18.
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Изменения в Избирательном кодексе
Председатель избиркома области Владимир Селянин на 

заседании областной думы представил на обсуждение проект 
закона Воронежской области «О внесении изменений в Закон 
Воронежской области «Избирательный кодекс Воронежской 
области». В частности, они касаются вопросов обеспечения из-
бирательных прав избирателей с ограниченными физическими 
возможностями, единой формы подписного листа на выборах 
депутатов  областной думы, главы муниципального образо-
вания, депутатов представительного органа муниципального 
образования, времени подачи заявления для голосования вне 
помещения для голосования и некоторых других вопросов. 
Проект закона был принят депутатами, после подписания 
губернатором он будет опубликован. 

Прибавка к зарплате 
Зарплата медицинского персонала учреждений соцзащиты с 

1 октября увеличилась на 30 процентов. Такое решение принял 
губернатор Воронежской области Алексей Гордеев на встрече 
с руководителем департамента финансово-бюджетной поли-
тики области Надеждой Сафоновой и первым заместителем 
руководителя департамента труда и социального развития 
области Валерием Столяровым. Кроме того, глава региона рас-
порядился провести все необходимые расчеты для обеспечения 
в следующем году более высоких темпов увеличения фонда 
оплаты труда социальных работников в целом. 

Открыт новый полигон
С 1 октября в Воронежской области появился новый поли-

гон по утилизации твёрдых бытовых отходов, который должен 
решить обострившуюся за последние несколько лет проблему 
с захоронением городских отходов. Расположен полигон ТБО 
в Семилукском районе и уже полностью готов к запуску. А 
вывод предприятия на полную проектную мощность намечен 
на январь 2012 года. Общий объём средств, вложенных в 
строительство полигона ТБО, составил более 300 миллионов 
рублей. Его площадь – 30 гектаров, а ёмкость – 50 миллионов 
кубометров. 

Вспышка ОРВИ в военной части
Примерно у сорока военнослужащих Острогожского воен-

ного гарнизона выявлены признаки респираторной вирусной 
инфекции. Об этом официально заявили в Управлении пресс-
службы Минобороны РФ. Информация о 600 военнослужа-
щих - призывниках, которые заболели пневмонией в воинской 
части под Острогожском, не подтвердилась, сообщили в пресс-
службе ведомства. Однако газета «Известия» считает, что 
«число заболевших солдат уже приближается к 800, пневмония 
отмечена у 97. А диагноз ОРВИ или бронхит был поставлен 
специально, чтобы при проверке из Москвы или Питера коли-
чество заболевших не превышало ста человек».

Валерий чашКин 

Асимис, представитель Рус-
ского Свято-Пантелеймонова 
монастыря на Афоне, про-
должает традиции афонской 
фотографии, заложенные 
еще в конце XIX века. Первое 
фотоателье появилось здесь 
в начале 1870 годов по благо-
словлению старцев Русского 
Свято-Пантелеймонова мо-
настыря архимандрита Мака-
рия (Сушкина) и Иеронима. 
А просуществовало оно до 
конца 1930-х, придя к тому 
времени в упадок. 

Родители  Костаса Аси-
миса попали в Советский 
Союз после гражданской 
войны в Греции в 1949 году. 
Фотографией он увлёкся, 
когда учился в Югославии. 
В 1984 году впервые посетил 

гору Афон – и в тот же год 
занялся воссозданием уни-
кальных старинных снимков. 
А параллельно с этой кро-
потливой работой создавал 
собственную фотолетопись 
жизни святого греческого по-
луострова. Впервые в России 
экспозиция была представ-
лена на международной вы-
ставке православного искус-
ства «Свет миру» в Москве. 
Затем она экспонировалась 
в лучших выставочных за-
лах центральных регионов 
нашей страны. Воронеж стал 
одиннадцатым городом, куда 
приехал «Наш Афон». Воз-
можным это стало благодаря 
активному содействию быв-
шего полпреда президента 
в ЦФО, а ныне губернатора 
Санкт-Петербурга Георгия 
Полтавченко.

Тайны святой горы 

«Коммуна» В инТернеТе
http://www.communa.ru
Вчера 854∆355 За текущий месяц 2122

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

Автозаправок станет меньше
Министерство транспорта планирует упорядочить работу 

придорожных автомобильных заправок. Как сообщил глава 
Минтранса Игорь Левитин, их число не соответствует требо-
ваниям технического регламента. «Я вчера проехал по феде-
ральной трассе М29, впечатление такое, что заправки и пункты 
питания стоят через каждые три километра». Такая плотность 
застройки создаёт трудности при расширении дорог и вызы-
вает опасность при выезде с трассы. Так, согласно нормативам, 
на каждые 50 километров должно приходиться не более одной 
заправки. В связи с этим программа обустройства федеральных 
трасс бытовыми дорожными комплексами предполагает сокра-
щение количества придорожных бензоколонок в 10-15 раз. 

Требуют отставки правительства
Участники антицыганских митингов в Болгарии – в основ-

ном студенты и футбольные фанаты – требуют отставки прави-
тельства страны. В городе Пловдив в митинге приняли участие 
около трёх тысяч человек. Собравшиеся зачитали призывы 
к президенту и премьеру страны и призвали правительство 
уйти в отставку. Протестующие считают, что руководство не в 
состоянии добиться от цыган исполнения законов и не рассле-
дует преступную деятельность мафиозных кланов. Напомним, 
что волна антицыганских митингов началась в Болгарии после 
того, как в селе Катуница автомобиль цыганского барона сбил 
19-летнюю девушку. От полученных травм она скончалась. 
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Уважаемые жители 
Воронежской области!

День 5 октября – профессио-
нальный праздник работников 
образовательных учреждений. 
Но он не случайно обозначен в 
календарях Днем учителя. Как 
не случайно и то, что все мы 
храним в своей памяти имена 
первых своих педагогов, на-
ставников, тренеров. Учитель 
– это не просто профессия. Это 
еще и высокое звание, которое 
носят люди, в чьих руках на-
ходится будущее страны.

Многотысячный отряд во-
ронежских педагогов достойно 
исполняет самую ответствен-
ную миссию на земле – учит 
и воспитывает тех, кто будет 
развивать экономику нашего 
воронежского края, внедрять 
в производство новейшие до-
стижения науки, создавать 
шедевры искусства.

В наше непростое время 
школа живет, развивается и 
выполняет свое святое предна-
значение благодаря энтузиазму, 
самоотверженности учителей, 
их верности своему долгу.

 Государство повышает ста-
тус учителей по всем важным 
направлениям. С первого сен-
тября, к примеру, на тридцать 
процентов повышен фонд опла-
ты труда педагогов общеобра-
зовательных школ.

С первого октября вырос на 
шесть с половиной процентов 
фонд оплаты труда работни-
ков бюджетной сферы, куда 
входят и воспитатели детских 
дошкольных учреждений, ра-
ботники учреждений дополни-
тельного образования, школ-
интернатов. Их труд не менее 
важен, чем труд школьных 
учителей. Поэтому, взвесив воз-
можности областного бюджета, 
исполнительная власть области 
приняла решение – увеличить 
фонд оплаты труда этой катего-
рии педагогов также до тридца-
ти процентов. Законодательная 
власть области поддерживает 
это решение, считая его спра-
ведливым и своевременным. 

Основной приоритет регио-
нального развития – построе-
ние качественно иной, адекват-
ной современным требованиям, 
областной образовательной 
системы. В этом смысл реформ, 
которые проводятся в области 
настойчиво и планомерно.

С праздником вас, дорогие 
учителя!

Счастья вам, доброго здо-
ровья, благополучия и новых 
творческих успехов.

Губернатор Воронежской  
области  А. В. ГОРдееВ

Председатель областной думы   
В. И. КлючНИКОВ 

Завтра – день учителя

Звенит колокольчик, 
зовёт на урок

Анна, Антонина Ивановна, Евгений Николаевич, Анатолий и Наталья Свинарёвы.

Вадим русланоВ 

В тот же день региональное ве-
домство возбудило дело в отношении 
администрации городского округа 
город Воронеж «по необоснованному 
препятствию осуществлению деятель-
ности хозяйствующими субъектами в 
связи с невключением киосков, пави-
льонов в схему размещения нестацио-
нарных торговых объектов», которые 
утверждены постановлением самой 
горадминистрации ещё в мае  нынеш-
него года. С такой же формулировкой 
«по признакам нарушения антимоно-
польного законодательства»  передано 
в правоохранительную инстанцию пред-
писание на антимонопольные действия 
гордумы за «выборочное установление 
продления разрешительных документов 
для некоторых категорий хозяйствую-
щих субъектов». Проще говоря, одним 
предпринимателям можно держать 
киоски, павильоны, другим - нельзя. 
Происходит, мягко говоря, неестествен-
ный отбор.

В хитросплетениях государствен-
ных, муниципальных заказов сам чёрт 
ногу сломает. И об этом, вокруг феде-
рального закона, пошла речь на пресс-
конференции. Владимир Рохмистров 
привел такие цифры. За неполный год 

Воронежским УФАС рассмотрено 224 
жалобы от участников различных тен-
деров. По ним выдано 41 предписание. 
Возбуждено 22 дела об административ-
ных правонарушениях. Владимир Рох-
мистров рассказал о практике выявления 
барьеров при госзакупках, муниципаль-
ных заказах, об ухищрениях чиновников 
по ограничению количества участников 
в торгах, других тоже многочисленных 
нарушениях. Подчас организаторы 
умышленно выдвигают претензии на 
отсутствие тех или иных лицензий, в 
частности, якобы составляющих госу-
дарственную тайну. Наравне с придир-
ками имеют место и моменты сговора на 
торгах. Это было пояснено на примере 
аукциона по строительным работам в 
лицее №4 с начальной ценой контракта 
на сумму более 40 миллионов рублей. Он 
был проведен в апреле нынешнего года 
со снижением цены на 0,5 процента. По 
оперативным мероприятиям антимоно-
польного ведомства, вместе с правоохра-
нительными органами был выявлен ини-
циатор сговора (победитель аукциона). 
Схема, как и на электронных торгах, про-
ста. Первый участник понижает цену  на 
полпроцента. Представители двух других 
компаний снижают исходную сумму до 
30 и выше процентов, умышленно не 
предъявив ряд документов. Их заявки 

отклоняются, и победителем становится 
первый участник из трёх.

На вопрос корреспондента «Комму-
ны», есть ли на сайте ведомства  спи-
ски недобросовестных поставщиков, 
и известны ли фамилии сговорщиков, 
Владимир Рохмистров ответил утвер-
дительно. 

–При каждом обнаружении случаев 
сговора названия фирм и их руководи-
телей вывешиваются на сайте, – под-
черкнул он.

Был вопрос, ответ на который момен-
тально  появился на лентах информаци-
онных агентств. Речь о том, что одно из 
областных управлений  разместило на 
своем портале заказ на поставку пяти 
комплектов наручных часов в золотом 
корпусе на сумму 445 тысяч рублей с 
конкретными условиями: с сапфировым 
стеклом, циферблатом из натурального 
перламутра, с содержанием пяти руби-
новых камней, определённого диаметра 
и толщины. 

-Конечно же, получено конкретное 
предложение от какой-то фирмы, - от-
метил Владимир Рохмистров.

Словом, какие тут торги, какие равные 
условия?

Среди имеющихся проблем руково-
дитель регионального антимонополь-
ного ведомства подчеркнул отсутствие 
системы планирования закупок, произ-
вольную оценку заказчиком  квалифи-
кации участников конкурсов и качества 
их предложений, умышленное или по 
незнанию злоупотребления участников 
торгов. Сейчас межведомственная рабо-
чая группа работает над изменениями в 
системе государственного заказа, куда 
внесли свои предложения специалисты 
регионального ведомства. 

Почему одним можно, а другим –нет
Встреча руководителя Управления федеральной антимонопольной 
службы (УФАС) по Воронежской области Владимира Рохмистрова с 
журналистами совпала с двумя важными новостями. Накануне глава 
Правительства РФ Владимир Путин сказал о необходимости пересмо-
тра системы государственных закупок, внесения соответствующих 
поправок в Федеральный закон №94-Ф3 «О размещении заказов на 
поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг для государствен-
ных и муниципальных нужд». 
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В ночь с воскресенья на 
понедельник с космодрома в 
Плесецке расчетами Косми-
ческих войск России была 
успешно запущена ракета-
носитель «Союз-2-1б» раз-
работки ЦСКБ-Прогресс 
(г.Самара) с космическим ап-
паратом российской глобаль-
ной навигационной системы 
«Глонасс-М». Жидкостный 
ракетный двигатель РД-0124 
разработки и производства 
КБХА, установленный на тре-
тьей ступени ракеты, обеспе-
чил вывод спутника на орбиту 
Земли. Это пятый успешный 
запуск ракеты «Союз-2-1б» с 
новым двигателем КБХА.

Стоит отметить, что начиная 
с самого первого летного испы-
тания, состоявшегося в декабре 
2006 года, модернизированная 
ракета выводит в космос до-
рогостоящие спутники как 
российского, так и зарубежного 
производства. В феврале теку-
щего года ракета «Союз-2-1б» 
уже успешно стартовала с кос-
модрома в Плесецке, тогда на 
орбиту был благополучно до-
ставлен космический аппарат 
«Глонасс-К».

Совсем скоро – 20 октября 
– двигатель КБХА должен 
выдержать новое серьезное 
испытание. На этот день за-
планирован первый пуск рос-
сийской ракеты «Союз-СТ-б» 
с зарубежного космодрома 
– из Гвианского космического 
центра. Ракета должна выве-
сти в космос два европейских 
спутника связи «Галилео». В 
соответствии с соглашением 
между Россией и Францией 
Гвианский космический центр 
станет постоянным местом 
старта «Союзов».

Спутник – 
на орбите
Воронежская марка
Ракетный двигатель раз-
работки и производства 
КБХА обеспечил вывод 
на орбиту космического 
аппарата «Глонасс-М».

Лидера назвал  
«Росатом»
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В Воронежской области 
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ПОдПИСКА НА ПеРВОе  
ПОлУГОдИе 2012 г.  

на газету «Коммуна»

У воронежцев появилась возможность увидеть фото-
выставку греческого фотографа Костаса Асимиса 
«Наш Афон». Она открылась вчера в зале на улице 
Кирова. 
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- Василий Михайлович, во 
время первой встречи вы рас-
сказывали читателям «Ком-
муны» о программных доку-
ментах, которые определяют 
социально-экономическое 
развитие муниципальных 
образований. Как обстоит 
дело с разработкой страте-
гий и программ социально-
экономического развития на 
ближайшую перспективу? 
Какие документы разрабаты-
ваются в 2011 году?

- В этом году заканчивается 
срок реализации программ 
комплексного социально-
экономического развития в 
18 муниципальных районах 
области и, таким образом, есть 
необходимость в разработке и 
внедрении новых программ-
ных документов. Дело это 
сложное. Некоторые районы 
привлекли к разработке вузы. 
Другие разрабатывают про-
граммы самостоятельно.

Дело в том, что эти докумен-
ты должны быть рассмотрены в 
ноябре-декабре на заседаниях 
Экспертного совета прави-
тельства области. Предстоит 
большая работа по подготовке 
к этим заседаниям.

Кроме программ все муни-
ципальные районы должны 
разработать и утвердить страте-
гии социально-экономического 
развития на долгосрочный 
период. Задача не менее слож-
ная, и во всех муниципальных 
районах утверждены основные 
мероприятия, созданы рабочие 
группы.

- Большой интерес чита-
телей вызывает создание ре-
гиональной системы оценки 
эффективности деятельности 
органов местного самоуправ-
ления. В прошлый раз вы 
рассказали об итогах оценки 
эффективности за 2010 год по 
региональным показателям. 
Но есть еще и федеральные 
показатели.

- Департаментом совместно 
с исполнительными органами 
государственной власти об-
ласти дана оценка эффектив-
ности деятельности органов 

местного самоуправления го-
родских округов и муници-
пальных районов по федераль-
ным показателям. По итогам 
2010 года оценка эффективно-
сти проведена отдельно по го-
родским округам и отдельно по 
муниципальным районам. По 
ее результатам гранты будут 
выделены одному городскому 
округу и шести муниципаль-
ным районам за достижение 
наилучших значений ком-
плексной оценки показателей 
эффективности деятельности 
органов местного самоуправле-
ния. Хочу обратить внимание, 
что в предшествующем году 
гранты выделялись отдельно 
за достигнутый уровень по-
казателей и за  динамику их 
улучшения.

Комплексная оценка опре-
деляется, исходя из уровня и 
динамики эффективности на 
основе частных показателей в 
четырех сферах: муниципаль-
ное управление и повышение 
инвестиционной привлека-
тельности муниципального об-
разования; здравоохранение и 
здоровье населения; образова-
ние; жилищно-коммунальный 
комплекс.

- Василий Михайлович, а 
каков порядок этой оценки и 
каковы ее результаты?

- Доклады глав местных ад-
министраций городских окру-
гов и муниципальных районов 
о достигнутых значениях пока-
зателей для оценки эффектив-
ности деятельности органов 
местного самоуправления за 
2010 год и их планируемых 
значениях на трёхлетний пе-
риод до 1 мая этого года были 
размещены на официальных 
сайтах муниципальных об-
разований.

Исполнительными орга-
нами государственной вла-
сти области осуществлён 
мониторинг эффективности 
деятельности органов мест-
ного самоуправления в под-
ведомственных сферах. На 
основании данных, содержа-
щихся в докладах глав адми-
нистраций, и информации, 

полученной от исполнитель-
ных органов государственной 
власти области, нашим депар-
таментом проведена оценка 
эффективности деятельности 
органов местного самоуправ-
ления городских округов и 
муниципальных районов по 
итогам 2010 года.

Результаты оценки эффек-
тивности в отдельных сферах 
по ряду муниципальных об-
разований были уточнены 
экспертной группой с учётом 
следующих критериев: на-
личие стратегии развития 
муниципального образования 
и степень ее реализации за 
рассматриваемый год; ре-
зультативность деятельности 
(степень достижения запла-
нированных целей); объем 
бюджетного финансирования 
достигнутых результатов; 
динамика показателей в срав-
нении с ранее существовавшей 
ситуацией в конкретном муни-
ципальном образовании; уро-
вень влияния на снижение или 
рост значений показателей 
достигнутого общего уровня 
эффективности деятельности 
органов местного самоуправ-
ления за счет объективных 
факторов, не зависящих от их 
усилий или обусловленных 
бездействием.

В результате победителя-
ми признаны  Лискинский, 
Бобровский, Россошанский, 
Аннинский, Хохольский и 
Острогожский муниципаль-
ные районы и Борисоглебский 
городской округ. Каждый по-
бедитель получил грант за счет 
средств областного бюджета. 
На их поощрение выделено 35 
миллионов рублей.

Помимо того департаментом 
подготовлен «Сводный доклад 
о результатах мониторинга 
эффективности деятельности 
органов местного самоуправ-
ления городских округов и 
муниципальных районов Во-
ронежской области по итогам 
2010 года». Он будет размещен 

на официальном портале об-
ласти в Интернете. 

- На заседании Координа-
ционного совета по вопросам 
местного самоуправления 
приняты решения о создании 
системы оценки эффектив-
ности развития поселений. В 
чем суть этой системы?

- 28 июня Координацион-
ный совет одобрил наше пред-
ложение о введении системы 
оценки эффективности разви-
тия городских и сельских посе-
лений. Суть системы в том, что 
администрации муниципаль-
ных районов заключают со-
глашения с администрациями 
городских и сельских поселе-
ний своего района, определяют 
систему показателей оценки 
эффективности, затем, через 
год, подводят итоги и поощря-
ют лучшие поселения.

Мы рекомендуем перечень 
из 22 показателей, направлен-
ных, в основном, на оценку 
эффективности решения во-
просов местного значения. 
Провели семинары-совещания 
с главами администраций по-
селений, заместителями глав 
и специалистами районных 
администраций.  Можно ска-
зать, что уже завершён первый 
этап работы по оформлению 
взаимоотношений между рай-
онными администрациями и 
администрациями поселений 
по достижению результатов 
эффективности деятельности 
последних. Приняты право-
вые акты, созданы экспертные 
группы, определены показа-
тели и оценочные критерии 
для подведения итогов. В бли-
жайшее время начнётся за-
ключение соглашений, и до 
1 декабря эта работа должна 
быть завершена.

- Василий Михайлович,  
ваш департамент активно за-
нимался работой по созданию 
организованных мест отдыха 
у воды – пляжей.  Что в итоге 
получилось, каковы перспек-
тивы?

- Действительно, 10 мая 
этого года губернатором была 
поставлена задача по созданию 
в каждом муниципальном 
районе не менее одного орга-
низованного места отдыха у 
воды и нескольких в каждом 
городском округе. 

Создание пляжей требует 
координации действий органов 
местного самоуправления и 
территориальных федераль-
ных органов исполнительной 
власти, функция координации 
возложена на департамент. 
Итоги работы были рассмотре-
ны на заседании президиума 
правительства области 5 сен-
тября.

Мы доложили президиуму 
о том, что в летний период во 

всех городских округах  и 29 
муниципальных районах было 
оборудовано 61 место органи-
зованного отдыха у воды, из 
них 41 прошло техническое 
освидетельствование в Глав-
ном управлении МЧС России 
по Воронежской области (по 
сравнению с прошлым годом 
их число возросло почти в 
три раза). Это именно пляжи, 
благоустроенные, со служба-
ми спасения. Как следствие, 
значительно сократилось чис-
ло жертв на воде. Пять мест 
отдыха  не получили разре-
шения открывать купание. 
13 были благоустроены и по 
сути работали как пляжи, но 
не имели акта технического 
освидетельствования. К со-
жалению, Каширский и Се-
милукский районы не создали 
комфортных и безопасных 
мест отдыха у воды. В этих 
же районах наблюдался рост 
числа утонувших.

Положительным является 
и то, что в области появилась 
система по созданию и экс-
плуатации мест массового и 
безопасного отдыха на водных 
объектах и обозначился при-
влекательный образ пляжной 
инфраструктуры для пред-
принимателей. В то же время 
количество созданных пля-
жей значительно отстаёт от 
числа неорганизованных, но 
традиционных мест массового 
отдыха у воды. По данным 
мониторинга, таких в области 
более 300.

С решениями президиума 
правительства можно ознако-
миться на официальном порта-
ле области в Интернете.

- В прошлую нашу встречу 
вы говорили об администра-
тивных комиссиях в муници-
пальных районах и городских 
округах. Каковы взаимоотно-
шения возглавляемого вами 
департамента и администра-
тивных комиссий?

- Административным комис-
сиям муниципальных районов 
и городских округов области 
департаментом оказывается 
всесторонняя помощь и под-
держка. Летом был проведен 
семинар-совещание с участием 
представителей областной 
думы, департамента по раз-
витию предпринимательства 
и потребительского рынка 
области, Главного управления 
МВД, Управления Роспотреб-
надзора и Управления Фе-
деральной службы судебных 
приставов по Воронежской 
области. Рассмотрены акту-
альные вопросы деятельности 
административных комиссий. 
Совсем недавно нами был 
разработан и направлен му-
ниципальным образованиям 

типовой регламент работы ад-
министративной комиссии.

Департамент одновременно 
проводил контроль за тем, как 
администрации муниципаль-
ных районов и городских окру-
гов реализуют переданные им 
государственные полномочия 
по организации деятельности 
административных комиссий. 
Мы регулярно устраиваем вы-
ездные проверки этих комис-
сий с целью оценки их деятель-
ности. Последние проверки 
показали, что работа в районах 
проходит эффективно.

Всего за первое полугодие 
комиссиями проведено 493 
заседания, на которых рас-
смотрено 2637 дел об админи-
стративных правонарушениях. 
Наибольшее число дел связано 
с организацией сбора и вывоза 
бытовых отходов и мусора, со-
держания территорий частного 
сектора, правил благоустрой-
ства, а также торговли в неуста-
новленных местах.

- Несколько слов о первом 
публичном конкурсе «Лучшее 
муниципальное образование 
Воронежской области 2011 
года», стартовавшем в начале 
лета.

- Я уже говорил о том, что 
департамент поддержал ини-
циативу правления Ассоциа-
ции «Совет муниципальных 
образований Воронежской 
области» и Воронежского ре-
гионального отделения Все-
российского совета местного 
самоуправления о проведе-
нии 1-го областного конкурса 
«Лучшее муниципальное об-
разование».

Идея была одобрена губер-
натором Алексеем Гордеевым. 
29 июня вышло постановление 
правительства области от №546 
«Об открытом публичном кон-
курсе «Лучшее муниципальное 
образование Воронежской об-
ласти 2011 года».  Первый по-
добного рода конкурс вызвал 
интерес на местах. В заявочной 
кампании (до 15 сентября) на 
предварительном этапе при-
няли участие более 120 по-
селений различных уровней. 
После 25 сентября конкурсная 
комиссия начала внимательно 
рассматривать представлен-
ные материалы, побывает в 
поселениях, претендующих 
на призовые места. По итогам 
знакомства с муниципальными 
образованиями на заседании 
организационного комитета 
будут определены победители 
(по три в каждой номинации),  
лучшие поселения получат 
гранты на развитие. Кроме 
этого, будет избран лидер года 
среди муниципалитетов обла-
сти. И работа продолжится.

Беседу вела 
Евгения АНДРЕЕВА.

За системный подход
Местное самоуправление: проблемы, перспективы, опыт
Сегодня мы продолжаем разговор с руководителем де-
партамента по развитию муниципальных образований 
Воронежской области Василием ТАРАСЕНКО, начатый 
несколько месяцев назад на страницах нашего из-
дания. За это время «Коммуна» посвятила несколько 
публикаций тому, как обстоят дела в районах области 
с выполнением крайне важного для жизни населения 
Федерального закона №131 об основах организации 
местного самоуправления. Этот документ впервые 
определил правила взаимоотношений между раз-
личными ветвями власти, передав на уровень муници-
палитетов многие государственные управленческие 
функции и полномочия. Выживать власти на местах 
трудно, но, как говорят рачительные люди, - можно, 
если проявлять инициативу.  

Газификация завершается
В нынешнем году планируется завершить газификацию 

крупных населенных пунктов Аннинского района, начатую еще 
10 лет назад. Первый факел «голубого топлива» зажегся в этом 
сезоне в селе Софьинка. «Голубое топливо» уже пришло в 33 
домовладения населенного пункта, еще 14 будут подключены в 
ближайшее время. 

Газопровод низкого давления обошелся жителям всего в десять 
тысяч рублей, львиную часть финансовой нагрузки взяли на себя 
региональный и федеральный бюджеты.

Сахар нового урожая
ООО «Садовский сахарный завод» за сезон сахароварения 

планирует переработать 333 тысячи тонн корнеплодов.
Директор предприятия Виктор Руднев отметил, что коллектив 

предприятия качественно и в намеченные сроки провел ремонт-
ные и подготовительные работы. Отлажены БУМы, весовые, 
механизмы основного производства, забетонировано полгектара 
кагатного поля, над диффузионным отделением сделана новая 
крыша из металлопрофиля. 

Кормов – в достатке
Небывалый урожай кукурузы на силос выращен в ООО 

«Агротех-Гарант «Пугачевский». Высота растений достигала 
здесь трех и более метров.

При урожайности 500 центнеров зелёной массы с гектара еже-
дневно закладывали около 450 тонн силоса. Вся зеленая масса 
обрабатывалась консервантами, трамбовалась, затем укрывалась 
полиэтиленовой пленкой и хранится в специальных ямах рядом 
с молочнотоварными фермами. Отрасль животноводства ООО 
«Агротех-Гарант «Пугачевский» полностью обеспечена кормами 
на предстоящую зимовку.

«Новая жизнь» живёт по-новому
Крестьянское хозяйство «Новая жизнь», что располагается в 

одноименном селе, за шесть лет своего существования преврати-
лось из аутсайдера в одно из лучших сельхозпредприятий Аннин-
ского района с крепкой материально-технической базой, высокой 
культурой земледелия, и как следствие – хорошими урожаями.

За этот период валовой продукт в хозяйстве увеличился 
многократно – с двух тысяч тонн зерна до 10 тысяч тонн. Столь 
динамичное развитие объясняется приходом нового грамотного 
и энергичного руководителя – Юрия Губина. А также эффектив-
ного использования предлагаемых государством мер поддержки. 
За счет участия в федеральных программах, в особенности по 
льготному лизингу сельхозмашин с 50-процентной скидкой, уда-
лось существенно обновить машинно-тракторный парк. В течение 
только лишь одного месяца поступило 11 единиц техники, в том 
числе четыре трактора и три грузовых автомобиля.

Новаторы педагогического труда
Пять учителей Аннинского района отмечены губернатор-

ским грантом в 50 тысяч рублей каждому за победу в конкурсе 
на лучшую реализацию приоритетного национального проекта 
«Образование». О каждом из награжденных районная газета 
«Аннинские вести» подробно рассказала на своих страницах. Это 
Т.Сидорова из АСОШ №1, Н.Шамшина и Т.Борзакова из АСОШ 
№6, Г.Коркунова из АСОШ №3 и Н.Шубина из Бродовской 
СОШ. Они действительно являются новаторами педагогического 
труда.

Под звон колоколов
Митрополит Воронежский и Борисоглебский Сергий совер-

шил чин освящения иконостаса Христо-Рождественского храма 
в Анне. Со времен князей Барятинских, построивших церковь, 
это было первое богослужение, проходившее в сопровождении 
архиерейского хора. Лики святых, сотни зажженных свечей, слова 
молитв возносили хвалу Господу Богу. Радость от того, что храм 
как и сто лет тому назад лучший в епархии переполняла сердца 
и души многочисленных прихожан. 

Семья пчеловодов
Владимиру Мещерякову из Анны 70 лет, из них более 40 он 

занимается пчеловодством. Накопил богатый опыт, который по-
могает ему из года в год получать большие сборы меда. Владимир 
Александрович инвалид, последние три года передвигается на 
коляске, но ему во всём помогает супруга Зинаида Петровна. 
А наиболее трудоемкую работу выполняют сыновья Сергей и 
Андрей.

«Казачкам» – любо!
Многие учащиеся аннин-

ских школ часть прошедших 
летних каникул провели 
в профильных оборонно-
спортивных лагерях «Каза-
чок». В их программе было 
знакомство с лучшими 
обычаями и традициями 
российского казачества, 
практическое выполнение 
упражнений боевых стрельб 
из пневматической винтов-
ки, метание ножей, верховая 
езда и многое другое. Такие 
лагеря были организованы 
администрацией школ сел 
Хлебородное, Архангель-
ское по инициативе офицеров запаса П.Карусова, Г.Корнюшина. 
Их наработанный опыт пригодится и будущим летом. 

Ученик Бучкури
Ещё в довоенную пору самодеятельный художник Дмитрий 

Тимашов, работая в Воронеже, обязательно встречался с мэтром 
живописи Александром Бучкури. Многое он перенял от вы-
дающегося художника. Дмитрий Михайлович  прожил большую 
жизнь – 95 лет и немало успел создать. Год, как его не стало. Но 
на недавней выставке в Анне земляки вновь встретились с его 
картинами. Их представил на вернисаже сын Дмитрия Тимашова 
Анатолий. Тоже, кстати, живописец.

А ещё аннинцы увидели новые работы художников Николая 
Мозгалёва из Старой Чиглы и Станислава Басаргина.

Сообщения подготовили: Виктор МАЦУНКО, Иван САВЧУК, 
Людмила СКОПИНЦЕВА и  Сергей ПОПОВ.

Сергей АЛЕКСЕЕВ

По федеральному законодательству необхо-
димо до 1 января 2012 года установить при-

боры учета коммунальных ресурсов. На двери 
приема заявок на установку счетчика в здании 
«Воронежрегионгаза» красуется объявление: 
«Льгот нет!». На сайте говорится о возобновле-
нии льгот весьма туманно: «В связи с заверше-
нием Программы «Оказание помощи социально 
защищаемым категориям жителей Воронежской 
области в оснащении домовладений приборами 
учета газа» на 2011г. компанией прекращена 
установка приборов учета газа на льготной осно-
ве. Информация о возобновлении Программы в 
2012 году будет доведена в квитанциях по оплате 
за газ». А что делать социально незащищенной 
категории граждан? Самый дешевый счетчик 
для жителей частного сектора стоит более 2000 
рублей, установка – более 3000 рублей. Доходы 
этой категории граждан с расходами на установ-
ку прибора учета не сопоставить.

Анатолий Андрюнин, 80-летний инвалид II 
группы, проживающий в Воронеже в частном 
секторе на улице Урожайная, стал на очередь еще 
в то время, когда льготы не были отменены. Год 
назад ему позвонили из «Горгаза» и обещали в 
ближайшее время установить газовый счетчик. 
Но этого Анатолий Владимирович так и не до-
ждался. Последней инстанцией для пожилого 
человека оказалась общественная приемная 
В.В. Путина. В сентябре Анатолий Андрюнин 
обратился с просьбой помочь установить газо-
вый счетчик на льготной основе.  Первый заме-
ститель председателя Воронежской городской 
думы, президент Воронежского регионального 
общественного фонда поддержки Всероссий-
ской политической партии «Единая Россия» 
Владимир Ходырев, который в этот день вел 
прием, в очень короткие сроки помог решить 
проблему Анатолия Владимировича. 

– Я очень удивился, когда ко мне пришли 
из газовой службы через неделю, – радостно 
рассказывает пожилой человек. – Не думал, 
что помогут, да еще и так быстро. Огромное 
спасибо Владимиру Федоровичу! Был уверен, 

что справедливости в наше время уже нельзя 
добиться. 

Тем не менее, факт остается фактом: пока при-
емная лидера партии «Единая Россия» остается 
домом последней надежды для людей, ищущих 
выхода из сложных жизненных ситуаций.  

На счету фонда поддержки партии «Единая 
Россия» много добрых дел. Проекты социаль-
ной направленности  для его работы – основной 
партийный элемент. Они рождаются там, где 
ситуация требует конкретных действий, систем-
ного подхода, нацеленности на результат. Это 
подтверждается и словами Владимира Путина, 
сказанными им на XII съезде партии «Единая 
Россия»: «Мы формируем нашу программу на 
основе народных инициатив. Это, по сути, про-
грамма народных интересов. Если мы действи-
тельно хотим добиться успеха, в центре нашего 
внимания всегда, постоянно должен быть человек 
– гражданин России!». В Воронежской области 
Фондом совместно с активистами партии 2010 
года выстроен оперативный и прозрачный меха-
низм финансирования актуальных мероприятий 
социальной направленности в рамках федераль-
ных и региональных проектов. Если в 2010 году 
на счет Фонда было собрано более 30 миллионов 
рублей, то только за 9 месяцев 2011 года эта цифра 
составила уже 31,620 миллиона рублей. 

Дом последней 
надежды

Елена ШМЕЛЁВА

Советы территорий – но-
вое слово в общественном са-
моуправлении. Объединяясь, 
неравнодушные, активные, дея-
тельные люди способны горы 
свернуть. В этом и есть основной 
ресурс. Сегодня в Воронеже и 
районах области уже действу-
ют 127 советов, целью которых 
является выявить самые основ-
ные проблемы в коммунальном 
хозяйстве области и наметить 
пути решения. Эти обществен-
ные объединения, созданные по 
инициативе ОНФ, в состоянии 
не только повысить правовую 
грамотность горожан, но и нала-
дить контакт с компетентными 
структурами.

Все мы помним нашумевшую 
историю о том, как жители 
почти 200 домов Воронежа по-
лучили сразу по две квитанции 
об оплате коммунальных услуг 
от двух совершенно разных 
управляющих компаний. Де-
сятки горожан оказались за-
ложниками передела собствен-
ности в сфере ЖКХ. И пока 
управляющие компании делили 
миллионные прибыли, простые 
воронежцы оставались наедине 
со своими проблемами. 

Одни продолжали платить 

баснословные деньги за не-
существующие услуги, другие 
писали жалобы, но… Один в 
поле не воин. Ситуацию можно 
изменить, если взяться всем 
миром.  

Подтверждение тому - двор 
дома №79 по улице Владимира 
Невского. Скульптурные ком-
позиции из дерева и керамики, 
изображающие героев мульт-
фильмов и сказок, клумбы и 
фонтан с бордюром из дико-
го камня – все это дело рук 
жильцов дома. Они  превратили 
обычный двор в мини-парк для 
детей и взрослых. Обустроили 
спортплощадку, сделали отдель-
ную автостоянку для машин, 
чтобы они не мешали детям 
играть в футбол. 

Другой пример - улица Веры 
Фигнер, что в районе Чижов-
ского плацдарма. Председатель 
местного уличкома Наталья 
Власова во все кабинеты дорож-
ки протоптала. Чиновники уже 
знают: если Власова пришла, 
лучше сразу соглашаться, всё 
равно достанет. Благодаря её 
усилиям при поддержке соседей 
нашлись средства на ремонт 
трубопровода, оборудование 
детской площадки, установки 
контейнеров для мусора и зна-
ков пешеходного перехода на 
опасном участке пути. Регуляр-
но проводят субботники. 

Совсем другая ситуация на 
улице Куцыгина в доме №21. 
ТСЖ в свое время не созда-
ли, как и не смогли выбрать 
старшего по дому. 300 квар-
тир автоматически перешли к 
управляющей компании. Уже 
несколько лет жильцы пытают-
ся выстроить с ней отношения, 
а попутно решить проблемы 
с отоплением, протекающими 
стенами и открытым выходом 
на крышу, который позволяет 
местным хулиганам устраивать 
здесь вечерние посиделки на 
опасной высоте девятиэтажки. 

- Ситуация не безнадеж-
на. Проблемы дома №21 ре-
шить можно, - говорит куратор 
проекта по созданию советов 
территорий, доверенное лицо 
Общероссийского народного 
фронта Олег Рукавицын. – Все 
пожелания и жалобы жильцов 
необходимо включить в планы 
благоустройства территорий. 
Эти планы будут направле-
ны в управляющие компании, 
управы, мэрию. На каждом 
этапе гарантирована поддержка 
ОНФ, партии «Единая Россия» 
и Общественной приемной 
Владимира Путина. Мы рас-
считываем на то, что советы 
территорий приобретут значи-
тельное влияние при помощи 
депутатов-«единороссов» как  
областной, так и Государствен-
ной думы.

Кстати, в Белгороде советы 
территорий принимают ак-
тивное участие в жизни горо-
да, влияют на формирование 
бюджетов различных уровней, 
инициируют развитие инфра-
структуры, добиваются про-
зрачности и результативности 
работы управляющих компаний. 
Дело за нами!

Коммунальный вопрос? 
Коллективный 
ответ!
Протекающие крыши, ветхие трубы, холодные батареи, 
переполненные мусорные контейнеры, огромные сче-
та за квартиру... Перефразировав классика, скажем: 
«Испортил воронежцев коммунальный вопрос».  Куда 
звонить? У кого искать помощи? Кто может направить 
и объяснить? Ростехнадзор,  Роспотребнадзор,  управ-
ляющая компания, районный отдел ЖКХ... Инстанций 
множество, а человек один. 

ЖКХ

Депутаты за работой

Теперь Анатолий Андрюнин 
за газ будет платить меньше.

Идёт уборка кукурузы на силос.

Они были в лагере «Казачок».

Василий Тарасенко.



Виталий ЧЕРНИКОВ 

Лет двести назад в Вороне-
же начались разговоры о необ-
ходимости создания в городе 
мемориальной экспозиции, 
посвящённой Петру Велико-
му. В одной из комнат располо-
женного на речном острове 
здания цейхгауза предполага-
лось разместить её. Губерна-
тор Дмитрий Бегичев немало 
сделал для того, чтобы проект 
удался, даже лично встретил-
ся с тогдашним министром 
внутренних дел. В 1834 году 
в Военно-топографическом 
депо Главного штаба были 
выполнены для Воронежа от-
тиски гравировальных досок 
первой четверти XVIII века. 
Увы, через некоторое время 
Бегичева перевели в Москву, 
и начинание заглохло. Бога-
тейшая коллекция гравюр по-
ступила сначала в Публичную 
библиотеку, в 1920 году – в 
губернский музей. Впослед-
ствии она стала частью собра-
ния художественного музея. 

Недавно в Воронежском 
областном художественном 
музее имени И.Н.Крамского 
открылась выставка «Петров-
ская гравюра». Публика по-
лучила возможность увидеть 
часть собрания – более трид-
цати подлинных гравюр, а так-
же живописные произведения 
с изображением Петра Перво-
го зарубежных и российских 
художников XIX-XX веков. 
Есть и его бюст, созданный на 
императорском фарфоровом 
заводе. А ещё – скульптура 
Клодиона «Сатир и вакхан-
ка»: Пётр любил работы этого 
скульптора, работавшего в на-
правлении рококо, изображав-
шего игривые и незатейливые 
жанровые сценки.  Модель 
фрегата «Пётр и Павел» вы-
полнена в 1989 году Михаилом 
Ратгаузским – так выглядела 
дипломная работа императора, 
созданная, когда он в Голлан-

дии обучался корабельному 
делу.  Кстати, когда-то извест-
ный художник Илья Глазунов, 
увидев эту модель в Воронеже, 
заказал точно такую же для 
себя. 

Появление гравюры в Рос-
сии связано в первую очередь 
с именами голландских ав-
торов. Адриан Шхонебек и 
его пасынок Питер Пикарт 
не только творили по заказу 
русского императора, они ещё 
и нашли в России учеников. В 
их числе –  братья Алексей и 
Иван Зубовы. Символично, 
что оба были детьми иконо-
писца и сами с икон начинали, 
это видно даже по их гра-
вюрам – особенно, конечно, 
когда всматриваешься в лица 
изображённых людей, на-
пример, обер-сарваера Ивана 
Головина, окружённого частя-
ми кораблей. Интересно срав-
нить эту работу с созданным 
Пикартом конным портретом 
Алексея Меншикова, вы-
полненным в духе барочных 
западноевропейских пор-
третов той эпохи. Работали 
художники и граверы и на 
воронежских верфях. 

- Хотелось, чтобы на вы-
ставке было представлено не 
одно направление – например, 
корабли, - рассказывает стар-
ший научный сотрудник музея 
Валерия Меремьянина. - Здесь 
есть изображения и военных 
событий, и праздничных фей-
ерверков. 

Или, например, гравюра 
Питера Пикарта «Похороны 
Ф.А.Головина», организован-
ные, судя по изображению, 
прямо-таки как театральное 
действо. 

Выступившая в роли моего 
экскурсовода Валерия Мере-
мьянина поведала о важной 
особенности первых русских 
гравюр: 

- Пётр был заинтересован в 
гравюре, рассматривая её как 
средство пропаганды, причём 

массовой. Это была предтеча 
агитационного плаката. Гра-
вюры создавались для того, 
чтобы донести до людей, на-
пример, размах строительства 
Санкт-Петербурга. И обяза-
тельно изображались победы 
русской армии. Чтобы люди 
знали о достижениях страны 
и гордились ими. Благодаря 
гравюрам можно было понять, 
с кем воевали русские при 
Гангуте или у Полтавы, какие 
корабли и какие войска уча-
ствовали в сражении, сколько 
человек погибло, как неприя-
тель бежал с поля битвы. 

Сражения на выставке 
можно увидеть и в цвете: для 
сравнения рядом с чёрно-
белыми гравюрами размеще-
ны репродукции живописных 
работ на тот же сюжет, ныне 
хранящихся в других музеях 
страны и мира. 

После смерти Петра про-
паганда отошла на второй 
план – да и военных событий 
уже не так много было. Зато 
появилось множество изобра-
жений архитектуры. Вместо 
размаха битвы изображался 
размах строительства питер-
ских набережных и дворцов. 

Особое место среди гравюр 
середины XVIII века занима-
ют две серии, выполненные по 
рисункам Михаила Махаева. 
Первая из них была издана к 
пятидесятилетию Петербурга 
в 1753 году в виде большого 
юбилейного альбома; вторая  
состоит из восьми листов 
с видами Петергофского и 
Ораниенбаумского ансамблей, 
дворца и парковых павильонов 
Царского села. 

Более одной тысячи отти-
сков – для провинциального 
музея коллекция богатейшая. 
Некоторые гравюры выпол-
нялись на нескольких досках, 
но в Воронеж попали не все 
оттиски цикла. Панорамный 
«Вид Москвы с Большого 
Каменного моста» Питера 
Пикарда представлен четырь-
мя из восьми. Часто оттиски 
и хранились разрозненно, 
определить их связь друг с 
другом удалось в ходе атри-
буции. Очень помог музею в 
работе грант Министерства 
культуры. А теперь вот от-
крылась выставка; конечно, 
она понравится воронежцам, 
интересующимся прошлым 
страны. 

Владимир ВАРАВА,
доктор философских наук, 
профессор ВГУ

Даты прихода и ухода у этого 
удивительного человека 

близко и загадочно соположены: 
вслед за днём смерти – 9 мая 
следует 13 мая – день рождения, 
в этом году была юбилейная 
дата, собравшая близких, друзей, 
коллег, учеников, единомышлен-
ников, знакомых. Как истинный 
философ Владимир Фетисов 
жил как учил и думал; для него 
размышление было жизнью, а 
жизнь - размышлением. Но не 
абстрактным, отвлечённым раз-
мышлением, оторванным от жиз-
ни, за что иногда и недолюбли-
вают философов и философию, 
а именно размышлением самой 
жизни. Не случайно Владимир 
Петрович был не просто фило-
софом, а философом-этиком, а 
этика, как известно, это практи-
ческая философия.

Так вот вопрос жизни и 
смерти, даты которых так близ-
ко подошли друг к другу в ре-
альной биографии философа, 
в его собственной философии 
занимали самое важное и цен-
тральное место. Это как раз 
то, что и притягивало к нему 
самых обычных людей, притя-
гивало необыкновенной силой 
внутреннего влечения к чему-
то подлинному, благородному, 

истинному, настоящему. А он 
никогда не отталкивал никого; 
он как бы снисходил к простым 
людям с сияющих вершин 
философии, неся в себе неска-
занную тайну, которую никогда 
не выговаривал до конца, но 
давал им прикоснуться к ней 
через себя, через своё общение 
– к вечной тайне философии, 
которая даёт самое высокое 
понимание себя и мира.

Можно сказать, что Влади-
мир Фетисов вернул доверие 
к философии, рассказав о ней 
просто и незамысловато, но так 
рассказав, и главное, показав, 
что это оставило живой и дей-
ственный след, не просто след 
в памяти смертных потомков, 
но бессмертный след в самой 
вечности. Такими людьми, без 
пафоса и преувеличения, сози-
даются нетленные сокровища 
человеческого духа.

Настоящие идеи, которыми 
живёт человечество, бессмер-
тны. Но кто-то их творит. Вот 
такие люди и творят, и жизнь 
поэтому у них необычна, по-
тому что для этого требуется 
жертвенность. Не многие ради 
истины могут пожертвовать 
житейским комфортом; да не 
многим и дано это. Владимир 
Петрович прекрасно понимал, 
что ему дано, и как нужно этим 
распорядиться. Вот почему его 
жизнь и действия иногда вызы-

вали то недоумение, то презри-
тельную насмешку, за которой 
в лучшем случае проглядывало: 
что ж, это Дон-Кихот, верный 
рыцарь философии, человек 
странный, неотмирный, как, 
впрочем, и все эти философы, 
чудаковатые и непрактичные 
люди.

Да, философу трудно всег-
да, но особенно ему трудно в 
наше «коммерческое» время. 
Вот эту ношу философа и нёс 
Владимир Фетисов всю свою 
жизнь, не отступив ни на шаг от 
своих позиций, показывая, что 
можно оставаться нравствен-
ным и порядочным человеком 
всегда, при любых социальных, 
политических, экономических, 
культурных обстоятельствах. 
Самое большое, что он оста-
вил, - это его жизнь, жизнь во 
всей её целостности, которая 
доказывает то, что ныне почти 
невозможно: нужно быть че-
ловеком!

Владимир Фетисов как этик 

очень хорошо знал человече-
скую природу, слишком хоро-
шо её знал, чтобы его могло 
смутить чьё-то непонимание, 
равнодушие, а порой злоба и 
зависть. Он неуклонно продол-
жал своё, такое странное в гла-
зах обывателя, но такое нужное 
для людей дело – нести в мир 
свет истины, свет философии. 
При том, что аскетическое 
отрешение от жизни, которое 
часто можно встретить у раз-
личных «мудрецов», ему было 
совершенно не свойственно. 
Он ценил истинные ценности 
жизни, любил общение, был 
не только, как говорят, «фило-
соф Божьей милости», но и 
профессор философии, доктор 
наук, заведующий кафедрой 
философии в негуманитарном 
вузе, в котором более пятнад-
цати лет проводил серьёзное 
философское мероприятие, со-
биравшее крупнейших учёных 
со всей страны. Так сформи-
ровалась Воронежская школа 
философской этики, один из 
научных центров современ-
ной России, который сейчас 
весьма плодотворно продол-
жает и развивает дело своего 
учителя–основателя.

Фетисова знают далеко за 
пределами нашего города, его 
негромкая слава (пожалуй, 
слава и известность – самые 
ненавистные для него слова, 
единственное, на что в жизни 
он мог серьёзно обидеться, если 
кто-то говорил применительно 
к нему о подобных вещах) 
есть реальный вклад в сокро-
вищницу духовной культуры, 
которая и создаётся по преиму-
ществу философами. Не ума-
ляя значение других областей 
духа (религии, искусства), у 
философии есть несомненное 
преимущество: сначала человек 
должен быть, а уж потом он 

становится учёным, верующим, 
художником, просто тружени-
ком. Не став человеком, иное 
не имеет смысла.

Эту огромную ответствен-
ность на философии, прежде 
всего, на нравственной фило-
софии, Владимир Петрович 
осознавал, благодаря наличию 
в нём самом и профессиональ-
ной, и человеческой совести. 
Вот поэтому жизнь и работа 
были для него неразрывны. 
Философия есть там, где есть 
люди. А человек – это не толь-
ко тайна и загадка, это и про-
блема. Человек сам для себя 
проблема – это вековая истина, 
древняя, как мир. Психологи, 
священники, писатели, конеч-
но, стараются помочь человеку 
в его страданиях и скитаниях, 
но когда их возможности за-
канчиваются, последняя на-
дежда приходит с философией. 
Но нужно уметь её правильно 
подать.

Вот этим искусством рас-
крытия истины, которое по-
могло людям в их обыденной 
и практической жизни, Влади-
мир Петрович обладал сполна. 
Это был учитель и в самом 
высоком педагогическом и 
нравственном смысле. После 
общения с ним на самые сокро-
венные темы, а люди, я знаю, 
доверяли ему, доверяли самое 
своё наболевшее и предельное, 
видя в этом человеке истинно 
аристократические и благо-
родные черты, и не ошибались; 
так вот, после общения с ним 
становились теплее и добрее, 
мягкий луч надежды прика-
сался к тебе, в свете которого 
становилось как-то легче и 
увереннее. Вот почему вокруг 
него всегда было много людей 
разных поколений, но особенно 
его любили и ценили молодые. 
И он тоже любил их, с радостью 

и большой ответственностью 
организовывал философские 
кружки во внеучебное часы, 
отдавая им свои силы и время. 
Кто в наше время способен на 
такое бескорыстие? 

Как педагог Фетисов чув-
ствовал, что его наука способна 
дать человеку очень много, 
гораздо больше, чем это можно 
сделать в отведённые учебные 
часы. Философия – это истина 
и путь жизни, ей нельзя  нау-
чить, как можно теоретически 
научить другим дисциплинам. 
Здесь нужно влияние образа 
жизни самого учителя. Вот и не 
жалел он своих сил и времени, 
собирая вокруг себя разных лю-
дей, пытаясь донести до них суть 
истинной философии, в том чис-
ле и детям, которым на турбазе в 
течение многих лет рассказывал 
сочинённые им самим философ-
ские сказки-притчи.

Можно сказать, что тем 
людям, которые знали лично 
Владимира Петровича, повез-
ло в жизни; свет его добрых, 
умных глаз, в которых радость 
переходит в страдание, а стра-
дание в радость, пронзает чело-
века, озаряя его путь светлой 
надеждой. Повезло и городу, в 
котором родился, жил и умер 
настоящий философ, настоя-
щий человек. Кроме личной 
памяти, которая, увы, недолго-
вечна, след от творческого 
человека остаётся в его трудах, 
книгах, текстах. Талантливый 
человек талантлив во всём; и 
как в жизни кроткое обаяние 
Владимира Петровича могло 
поразить, а то и сразить чело-
века, то не меньшей силой об-
ладает всё то, что написано им. 
Это особый стиль, в котором 
простота совмещается с не-
бывалой глубиной, что в итоге 
рождает подлинную мудрость, 
помогающую человеку.
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Верный рыцарь философии
Имя в науке  
«Солнце не заходит» – таково название объёмистой 
книги в глянцевой обложке в светло-голубых тонах, 
с которой смотрит на нас умудрённое, спокойное, 
добродушно-ироничное лицо автора, скрывающее в 
себе какую-то, ему одному известную, тайну. Автор 
– Владимир Петрович Фетисов, а книга – наиболее 
полное собрание его трудов. Выпустила её к 70-летию 
учёного  Воронежская лесотехническая академия, в 
которой он трудился много лет.

Владимир Фетисов.

Шершавым языком гравюры 
Вернисаж | В художественном музее имени И.Н.Крамского – выставка об эпохе Петра I 

Алексей Зубов. «Портрет обер-сарваера  
Ивана Михайловича Головина».

Светлана ШАМАКИНА

Самым эффективным способом была названа 
государственная поддержка в реализации научных 
проектов путем их внедрения в производство. 

В семинаре участвовали представители высших 
учебных заведений, научных учреждений и про-
мышленности. О том, как практически объединить 
идею и производство, рассказал в режиме видео-
конференции директор департамента федеральных 
целевых программ и проектов Министерства обра-
зования и науки РФ Геннадий Шепелев. Полезной 
была информация о формировании на 2012 год 
тематики и объемов финансирования работ и про-

ектов в рамках мероприятий ФЦП «Исследования 
и разработки по приоритетным направлениям раз-
вития научно-технологического комплекса России», 
продленной до 2013 года. На финансирование про-
екта запланировано около пятнадцати миллионов 
рублей. На федеральное финансирование могут 
рассчитывать авторы самых ярких и в то же время 
реальных идей. 

По словам начальника Управления по работе с ин-
новационными проектами и программами развития 
«Агентства по инновациям и развитию» Михаила 
Дракина, цель семинара – не только информирование 
ученых и промышленников о реализации заслужи-
вающего внимания проекта, но и активизация их 

деятельности в создании инноваций. 
Председатель правления «Центра информационно-

аналитической и правовой поддержки органов 
исполнительной власти и правоохранительных 
структур» Наталья Абустина говорила о важности 
подготовки центров отбора и создания в регионах 
экспертных групп, которые будут отбирать наиболее 
эффективные инновационные проекты. Их авторы 
еще на стадии разработки смогут получать он-лайн 
консультирование, которое поможет ориентироваться 
на успех. «Воронеж активно заявил о своем участии 
в проекте, хотелось бы, чтобы так же живо был на-
лажен диалог между наукой и бизнесом», - отметила 
Наталья Абустина. 

Диалог: наука и бизнес
С места события |  На состоявшемся впервые в Воронеже информационно-практическом семинаре 
говорилось о способах объединения государства, науки и бизнеса

Хорошо  
покушали

По данным, проведённым служ-
бой государственной статистики 
области, в 2010 году калорийность 
суточного рациона воронежцев 
составила 2633 калории. Так, в 
2010 году воронежцы тратили на 
питание 37 процентов семейного 
бюджета. Затраты семей с низкими 
доходами на эти цели составляли 
49 процентов, а с высокими – 31 
процент своего бюджета. В среднем 
же один человек потреблял в 2010 
году за месяц 22,5 килограмма 
молока и молочных продуктов, 9 
килограммов хлебных продуктов, 
8 килограммов овощей и бахчевых 
и 5,8 килограмма мяса и мясных 
продуктов.

Вячеслав ТкачёВ.

Пенсия | Разъясняют начальники отделов  
и ведущие специалисты Управления Пенсионного 
фонда РФ в г. Воронеже.

Скоро на отдых
Скоро – на пенсию. Предположительная сумма ее небольшая 

– немногим более 4000 рублей. Буду ли в этом случае иметь право 
на социальную доплату?

С 1 января 2010 года в России введен новый вид социального 
обеспечения пенсионеров – федеральная социальная доплата 
к пенсии. Социальная доплата производится всем неработаю-
щим пенсионерам, в том числе военным пенсионерам, про-
живающим на территории нашей страны, если их совокупные 
выплаты ниже прожиточного минимума пенсионера в том 
субъекте, где они проживают.

Величина прожиточного минимума пенсионера в Воронеж-
ской области на 2011г.- 4805 руб. 00 коп.

Право на получение социальной доплаты к пенсии предо-
ставляется только неработающим пенсионерам, чья общая 
сумма материального обеспечения не достигает величины 
прожиточного минимума пенсионера в регионе. 

Общая сумма материального обеспечения складывается 
из:

- пенсии;
- дополнительного материального (социального) обеспе-

чения;
- ежемесячной денежной выплаты (включая стоимость на-

бора социальных услуг);
- регулярных мер социальной поддержки (помощи), уста-

новленных законодательством субъектов Российской Федера-
ции в денежном выражении (за исключением мер социальной 
поддержки, предоставляемых единовременно);

- денежных эквивалентов мер социальной поддержки, а 
также денежных компенсаций; 

расходов: по оплате за пользование телефоном; по оплате 
жилых помещений и коммунальных услуг; по оплате проезда 
на всех видах пассажирского транспорта (городского, приго-
родного, междугороднего). 

 Федеральная социальная доплата к пенсии устанавливается 
с 1-го числа месяца, следующего за месяцем обращения за ней 
с заявлением и всеми необходимыми документами, на срок, на 
который установлена соответствующая пенсия.

Выплата федеральной социальной доплаты производится 
одновременно с пенсией и другими социальными выплатами 
территориальными органами ПФР.

   На все дополнительные вопросы вам ответят специалисты 
клиентских служб Управления Пенсионного фонда Российской 
Федерации в районах г. Воронежа по телефонам «горячей ли-
нии»: 

 Центральный - 269-78-31
 Железнодорожный - 239-41-60
 Левобережный - 248-04-39
 Коминтерновский - 269-81-74
 Ленинский - 277-63-32
 Советский - 231-63-22

Земля и люди | Консультирует Екатерина 
Любимова, и.о. начальника регистрации прав на 
жилые объекты и земельные участки Управления 
Росреестра по Воронежской области.

 «Хочу отказаться от участка…»
Несколько лет являюсь владельцем земельного участка в 

садоводческом товариществе. В настоящее время возраст и со-
стояние здоровья не позволяют его обрабатывать. Хочу от земли 
отказаться. Каков порядок этой процедуры? Сколько будет стоить 
оформление документов?

 Государственная регистрация прекращения права соб-
ственности на земельный участок вследствие отказа от права 
собственности на него осуществляется на основании заявления 
собственника земельного участка, без оплаты.

К заявлению прилагается правоустанавливающий документ 
на земельный участок. Предоставление правоустанавливаю-
щего документа на земельный участок не требуется в случае, 
если право собственности на такой земельный участок ранее 
было зарегистрировано.

Пустует земля…
Рядом со мной в садоводческом товариществе много лет 

пустует необработанный участок земли. Его хозяин умер, на-
следники не отзываются. Могу ли я оформить эту землю на 
свое имя?

 Земельный участок может быть изъят у собственника в 
случаях, когда участок предназначен для жилищного или иного 
строительства и не используется для соответствующей цели в 
течение трех лет, если более длительный срок не установлен 
законом. 

 Решения об изъятии земельных участков, а также о предо-
ставлении земельных участков принимает орган государствен-
ной власти или местного самоуправления, уполномоченный 
принимать такие решения. 

Согласно требованиям
 Сосед по даче строит на своем участке гараж, стены которого 

полностью загородят единственное окно в моем садовом домике. 
Законно ли такое строительство? Можно ли его запретить? 

 Член садоводческого, огороднического или дачного не-
коммерческого объединения имеет право осуществлять в 
соответствии с градостроительными, строительными, эколо-
гическими, санитарно-гигиеническими, противопожарными и 
иными установленными требованиями (нормами, правилами и 
нормативами) строительство и перестройку жилого строения, 
хозяйственных строений и сооружений на садовом земельном 
участке.

Член садоводческого, огороднического или дачного не-
коммерческого объединения обязан не нарушать права членов 
такого объединения.

За защитой своих нарушенных прав вы вправе обратиться 
в судебные органы. 

Без хозяина
Когда садовый земельный участок может приобрести статус 

бесхозной вещи?
 Бесхозяйным является земельный участок, который не име-

ет собственника или собственник которого неизвестен либо, 
если иное не предусмотрено законами, от права собственности 
на который собственник отказался.

Бесхозяйные недвижимые вещи принимаются на учет ор-
ганом, осуществляющим государственную регистрацию права 
на недвижимое имущество, по заявлению органа местного 
самоуправления, на территории которого они находятся.

По истечении года со дня постановки бесхозяйной недвижи-
мой вещи на учет орган, уполномоченный управлять муници-
пальным имуществом, может обратиться в суд с требованием о 
признании права муниципальной собственности на эту вещь.

Каков порядок?
В каких случаях есть необходимость межевания земельных 

участков, а в каких – нет?
 Проведение межевых работ необходимо при постановке на 

учет земельного участка, учете части земельного участка или 
кадастровом учете в связи с изменением уникальных характе-
ристик земельного участка, при этом исключение составляют 
ранее учтенные земельные участки.

Начало | Страница 1

«Первая» должна быть пер-
вой, уверен Свинарёв и его 
коллеги-единомышленники. 
Ведь она ведет свою историю с 
частной школы, открывшейся 
в 1852 году в имении генерал-
лейтенанта Н.Д. Черткова. 
Потом ее переименовали в  об-
разцовое двухклассное мини-
стерское училище, гимназию. В 
советское время она несколько 
раз переезжала с места на место, 
пока в 70-м вновь  не вернулась 
в родные стены. 

-При мне сменились че-
тыре директора, только при 
Анатолии Евгеньевиче имидж 
школы поднялся на очень вы-
сокий уровень, - рассказывает 
учитель географии, профорг Га-
лина Чурина.  – Учиться детям 
трудно, но знания получают 
высокие. Держит дисциплину 
среди учеников – ругаться, 
пить, курить нельзя. Отовсю-
ду привозит наработки. При 
нём появились отличники 
образования, награжденные 
грамотами Министерства об-
разования. 

- Много требует не только 
от себя, но и от нас, порой ка-
жется, что невозможное, - под-
держивает коллегу кандидат 
педагогических наук, учитель 
Ольга Дмитриева. - Но детям с 
ним легко, потому что он всего 
себя отдает им.  Вы не найде-
те другого такого директора, 
который чуть ли не ночует в 
своей школе. Школа для него 
- дом, работа, семья. На таких 
фанатах держится вся система 
образования... 

Идём по школе,  загля-
дываем в классы, столовую, 
учительскую. Анатолий Ев-
геньевич сообщает о том, что 
запланировано строительство 
нового корпуса, что наконец-то 
появится огромный спортзал. 
С гордостью говорит о своих 
учениках, их достижениях, 
победах на всероссийских, 
областных олимпиадах и кон-

курсах. Двое из них в 2009 
году стали стипендиатами 
правительства Воронежской 
области. А ученик 3 «Б» класса, 
нападающий сборной школы 
№1 по хоккею Игорь Орищен-
ко в составе сборной команды 
«Буран» занял третье место на 
открытом чемпионате в Фин-
ляндии, признавался лучшим 
игроком международных хок-
кейных турниров в Белоруссии 
и Москве. С любовью в голосе 
рассказывает о коллегах, и 
особенно о жене, близкой ему 
по духу и понимающей его с 
полуслова. 

-Не трудно всегда вместе? 
- спрашиваю уже Наталию 
Павловну. 

-Нет, он иногда дома от-
ключается от школьных дел, 
- смеется она.  – Дом строим 
уже лет десять, есть пасека - 20 
ульев. Мы очень мобильные: то 
в  Москву едем, то на Кубань, 
то в Ростов. Олимпиады, экс-
курсии, соревнования...

- Иногда хочется остано-
виться: полежать, подумать, 
- добавляет супруг. -  Очень 
хочется, но не получается. В 
июле вот дочка родилась...

Едем в пригородное село 
Подгорное, по здешнему - Ма-
мон. После знакомства и обще-
ния с родителями Анатолия 
Евгеньевича понимаю, в кого 
он пошёл. Та же широкая от-
крытая улыбка, блеск в глазах 
и безграничная преданность 
своему делу, которому на двоих 
отдано почти сто лет. 

Возвращаемся в директор-
ский кабинет. Вдруг на столе 
замечаю медный колокольчик 
с бантом на рукоятке. На нём 
ещё можно различить цифры 
— 1848. Беру в руки, звоню. 
Чистый красивый звук заво-
раживает.

- С его трелью мы каждый 
год 1 сентября встречаем на-
ших учеников, - объясняет 
Анатолий Свинарёв. - И каж-
дый год 25 мая провожаем их в 
большую жизнь...

Звенит  
колокольчик...
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Медицина будущего
здоровье | В Европейской клинике «Сиена-Мед» разрабатывают новые 
технологии лечения

Воронежские ученые пред-
ставили две разработки, касаю-
щиеся нейрофункциональных 
методов коррекции межпоз-
воночных грыж и нейромоду-
ляции при головной боли и 
головокружениях. Суть их - в 
максимальном использовании 
потенциальных возможностей 
организма для его восстанов-
ления.

В принципе многие врачи 
задействуют эти внутренние 
резервы. Однако воронежские 
ученые пошли нетрадицион-
ным путем – они перевели из-
вестные медицинские болезни 
на математический язык. Дан-
ные, полученные при обследо-
вании более 50 тысяч больных, 
легли в основу компьютерных 
программ. Эти программы на-
столько понравились немец-
ким коллегам, что те сразу же 
предложили купить права на 
их использование.

- Одно из научных направ-
лений деятельности нашей 
клиники – максимальная 
компьютеризация диагности-
ческого процесса, - говорит 
Вячеслав Куташов. - Фраза 
врача «а давайте попробуем…» 
исключается априори. Ника-
ких экспериментов над паци-
ентами. Все точно рассчитано 
и определено. 

В программу вводятся дан-
ные о возрасте, поле, весе, со-
путствующих заболеваниях, 
лабораторных анализах, меди-
цинских обследованиях и т.д., 
после чего компьютер выдает 
схему лечения. 

- Конечно, ни один компью-
тер не сможет заменить врача, 
- уверен Куташов. - Это невоз-
можно. А вот стать для специ-
алиста мощным инструментом, 
который поможет правильно 
поставить диагноз и назначить 
лечение – это вполне по силам 
современным технологиям. 

Эти программы позволяют, 
кроме всего прочего, свести 
к минимуму так называемый 
«человеческий фактор». Не 
секрет, что доктора часто поль-
зуются всего несколькими 
стандартными схемами лече-
ния, далеко не все из них следят 
за последними разработками 
медицинской науки, мало кто 
может грамотно назначить 
лечение, и уж точно никто не 
держит в уме сотни тысяч на-
званий фармацевтических пре-
паратов. Зато компьютер с этим 
справляется прекрасно. 

У искусственного интеллек-
та есть еще один плюс. При 
назначении лечения врачу 
довольно сложно учесть все 
сопутствующие заболевания и 

возможные осложнения. Отсю-
да и такая популярная в народе 
присказка: «одно лечим – дру-
гое калечим». Но компьютеру 
не составляет труда просчитать 
все варианты.

- Всему виной – поточный 
метод приема больных, - го-
ворит Вячеслав Анатольевич. 
– У врача просто нет времени 
провести доскональный осмотр 
больного. На одного человека 
выделяется 10-15 минут, а 
ведь специалисту еще надо за-
полнить кучу бумаг. Где взять 
драгоценные минуты, чтобы 
изучить карточку больного, 
вспомнить его предыдущие 
болезни? В нашу клинику при-
ходит много больных, которые 
прошли избыточное обследова-
ние. Что это означает? Просто 
врач для подстраховки или по 
каким-то иным причинам на-
значает сразу несколько проце-
дур – и УЗИ, и МРТ, и многое 
другое. Пациент послушно 
ходит по кабинетам, платит 
деньги и не подозревает, что 
далеко не все из полученных 
данных пригодятся. 

- Разработанная нами про-
грамма учитывает и финансо-
вые возможности пациента, 
предлагая лекарственный пре-
парат и его аналог, - продолжает 
доктор. - Не секрет, что бывают 
случаи, когда больные, получив 
дорогостоящую схему лечения, 
просто отказываются лечиться. 
Мы стараемся учитывать и 
такой фактор. 

Конечно, не все болезни 
можно переложить на язык 
цифр. Но уже сегодня в кли-
нике быстрее и эффективнее 
справляются с головной болью, 
головокружением, эпилепсией, 
рассеянным склерозом, шизо- 
френией, заболеваниями опор-
но-двигательного аппарата и 
многими другими недугами. 

Адрес клиники: г. Воронеж, 
ул. 60-й Армии, д. 22б, 
(ост. «Линия»), 
т. 8(473) 247-77-55, 
www.sienamed.ru

На правах рекламы.

12-14 сентября в Берлине состоялась Международная 
конференция, посвященная актуальным проблемам 
лечения головного мозга и опорно-двигательного аппа-
рата. В ней приняли участие представители Российской 
академии медицинских наук, Первого Московского 
государственного медицинского университета им. 
И.М. Сеченова, Европейской клиники «Сиена-Мед». 
Возглавлял российскую делегацию научный руково-
дитель Воронежского отделения Европейской клиники 
«Сиена-Мед», доктор медицинских наук, профессор 
Вячеслав Куташов.

марина Калинина

Продаю 
автомобиль 

КИА-КАРНИВАЛ 
2004 г.вып., пробег 71 тыс. км, 
7-мест., цвет – серебристый 

металлик, отличное состояние, 
цена на момент публикации – 

550 тыс.руб. 
Тел. (473) 292-46-48.
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О чём думает кукла?
увлечённые | Персонажи Натальи Рублёвской выглядят живыми настолько, что зрителю трудно 
 не сопереживать их сокрытым от любопытного взгляда судьбам

Вот под стеклом словно ожившая 
«Незнакомка» И.Н.Крамского. Трудно 
представить себе более загадочного ге-
роя в русской живописи. Сходство - не-
превзойдённое. Мастерство Рублёвской 
не только в том, что она умеет точно 
воссоздать внешний облик;  прежде 
всего она верно угадывает настроение 
и передаёт характер героя. Его душу, 
если хотите. «Незнакомка» Рублёв-
ской - русская Джейн Эйр в скромном и  
изысканном платье. Похоже, что «Не-
знакомка» - женщина с нелёгкой судь-
бой, не имеющая большого достатка. 
Когда глаза её смотрят прямо перед 
собой, не замечая вас, она видит стол-
пившихся вокруг призраков прошлого. 
Одно воспоминание перетекает в дру-
гое, и она не замечает, как за стеклом 
ходят люди, пристально разглядывают 
её, как меняется в зале освещение в за-
висимости от времени суток. 

Эту куклу Наталья представила на 
выставку, посвящённую 425-летию 
Воронежа. На вернисаж «Художники 
Воронежа - родному городу», про-
ходившую в зале на Кирова, попала 
ещё одна кукла. Название этой ра-
боты необычное - «Кетчуп». Кетчуп 
- маленький упитанный человечек, 
одетый во всё пунцовое и красное. Это 
странное существо - сказочный герой, 
о котором мы ничего не знаем. Одет он 
богато и нарядно - как маркиз. Глаза 
у человечка добрые и печальные, на 
лице услужливая улыбка. Нет никаких 
сомнений: это добрый герой. Этого 
низкорослого сказочного чудика, как 
будто неожиданно выросшего из-под 
земли, так и хочется пожалеть.

Пьеро - страдающий от безответной 
любви юноша, герой французского 
ярмарочного театра. Как и все куклы 
Натальи Рублёвской, он, несмотря на 
безвыходность своего положения, всё 
же очень добрый и позитивный герой. 

Какие же противоречивые эмоции 
захлестнули известного кукольного 
мастера из Острогожска, когда она 
услышала признание своей знако-
мой: «Наташа, он ужасен!» Услышав 
такое, трудно понять, что отвечать и 
как вести себя. Что это: элементарная 
бестактность или особенность лич-
ностного восприятия? «Я увидела в 
его глазах вселенскую печаль. Наташа, 
мне захотелось плакать, глядя на твоего 
Пьеро». 

- Когда образ созрел, я продумы-
ваю его в голове до мелочей, так как 
рисовать не умею. Все мои знакомые 
художники и дизайнеры удивляются, 
как это удаётся. 

Экономист по образованию, Ната-
лья никогда не посещала творческие 
кружки и секции. По её словам, всё 
это как будто «приходит свыше». Но 
ей, тем не менее, пришлось перечи-
тать горы специальной литературы, 
поучиться на своих ошибках и даже 
изучить анатомию и мимику. 

-Теперь, когда я смотрю на человека, 
то сразу угадываю типаж. 

А началось всё в 2006 году; после бо-
лезни Наталья испытывала непреодо-
лимое желание сделать что-то своими 
руками. Именно тогда родилась пер-
вая кукла. Она получилась слишком 
большой, не было навыка проработки 
мелких деталей. Тогда Наталья много 
проплакала: было очень жаль потрачен-
ных усилий и времени. 

Когда Рублёвской предстояло по-
дарить куклу девочке из Таловского 
детского дома, Наталья попросила её 
фотографию. «Я должна видеть ребён-
ка, которому буду дарить куклу», - объ-
яснила она. Тут-то и пригодилось неза-
менимое умение «угадывать типаж». В 
рамках фестиваля «Куклы в радость», 
проводимого организацией «Общие 
дети», мастера, занимающиеся автор-
ской куклой, дарили детям-сиротам 
свои творения на память. Когда На-
талья увидела одиннадцатилетнюю 
Любу, её сердце дрогнуло: «Сразу за-

хотелось обнять и пожалеть». А когда 
Люба сама обняла её на прощание - не 
смогла сдержать слёз. 

Среди прочих работ привлекает 
внимание своеобразный автопортрет: 
маленькая Наташа. Он выполнен по  
детской фотографии. Очень скуч-
но сидеть или стоять в скованной 
неестественной позе перед объекти-
вом фотокамеры, не шелохнувшись, 
и ждать, «пока вылетит птичка». В 
такие моменты лица детей не вы-
ражают особого удовольствия. Тогда 
фотограф позаботился обо всём до 
мелочей: о том, чтобы модель смо-
трела прямо в объектив, правильно 
держала голову… Никому тогда было 
невдомёк, что происходило в душе 
маленькой Наташи. Когда фотограф в 
очередной раз поправил неправильно 
лежавшую руку, это стало последней 
каплей. Измученная бесконечными 
указаниями фотографа, лишённая 
возможности пошевелить хоть одной 
частью тела, девочка, почти злорад-
ствуя, думала: «Вот сейчас я пошеве-
лю пальчиком, и ничего у тебя не по-
лучится!». Но фотограф тогда даже не 
заметил страшной Наташиной мести. 
И возмущения, которое испытывала 
его модель, вероятно, тоже. В этой 
работе Наталья Рублёвская вопло-
тила свою детскую мечту: когда был 
сделан снимок, у неё была короткая 
стрижка, а у этой Наташи длинные 
каштановые волосы. 

Ныне Наталья Рублёвская зани-
мается портретной куклой, а также 
воспроизводит и делает объёмными 
героев с классических полотен. Есть 
у неё, например, «Христос в пустыне» 
Крамского. Её куклы побывали на 
всех областных конкурсах, а также на 
таких почётных выставках, как Третий 
Международный кукольный салон в 
Москве. Сейчас Наталья готовится 
ко второй персональной выставке. О 
новых замыслах пока никому не рас-
сказывает – не принято.

ПРОИСшеСТВИя
Задержали  
«зацеперов»

Сотрудниками Юго-Восточ-
ного ЛУ МВД России на транс-
порте были задержаны двое 
школьников среднеобразова-
тельной школы №74, которые 
проезжали на сцепке хвостового 
вагона электропоезда Воронеж – 
Лиски. Двое учеников восьмого 
класса были доставлены в отдел 
по делам  несовершеннолетних, 
где с ними провели профилак-
тическую беседу. Оказалось, что 
подростки занимались новым 
субкультурным течением – «за-
цепингом». Суть его в том, что 
«зацеперы» катаются на электро-
поездах, прицепившись к ним 
снаружи, либо расположившись 
на крыше. В настоящее время от-
дел по делам несовершеннолет-
них Юго-Восточного ЛУ МВД 
ходатайствует о применении к 
нарушителям мер общественно-
го воздействия.

Мошенник  
из соседней области

В Воронеже задержан теле-
фонный мошенник. Схема, по 
которой действовал 21-летний 
уроженец Белгородской области, 
такова: он звонил жителям об-
ластного центра, представлялся 
их родственником и сообщал, 
что попал в беду. Чтобы его «вы-
ручить», требовалась значитель-
ная сумма. На такую «удочку» 
попались  как минимум пять 
человек. Как сообщает пресс-
служба ГУ МВД России по Во-
ронежской области, в отношении 
молодого человека возбуждено 
уголовное дело. 

Украли монеты  
и награды

Из Бобровского краеведче-
ского музея похищены ценные 
выставочные экспонаты: монеты 
XVIII-XIX веков, 85 медалей и 
орденов СССР, среди которых 
медали за победу над Японией 
и Германией, за освобождение 
Варшавы, за оборону Сталин-
града, орден Славы III степени, 
орден Великой Отечественной 
войны I степени, орден Красной 
Звезды и другие. По сообщению 
пресс-службы прокуратуры Во-
ронежской области, многие из 
похищенных наград являются 
именными и  переданы музею 
родственниками ветеранов и 
участников Великой Отече-
ственной войны. По факту кра-
жи возбуждено уголовное дело. 

Наталья НЕКРылоВа, 

Вячеслав ТКачёВ.

Турнир памяти Юрия Титова
На стадионе «Энергия» в 

Таловой прошли районные 
соревнования по кроссу, со-
бравшие юных легкоатле-
тов практически всех школ. 
Спортсменов поздравил с 
праздником секретарь полит-
совета местного отделения 
партии «Единая Россия» М. 
Винокуров.

В Таловской детско-юно-
шеской спортивной школе 

состоялся IV открытый об-
ластной турнир по борьбе 
самбо среди юношей и деву-
шек памяти председателя Во-
ронежской областной думы 
Юрия Тимофеевича Титова. 
Более 200 юных самбистов 
из Воронежской области, а 
также из Саратовской, Бел-
городской, Волгоградской и 
Ростовской областей  приеха-
ли в этом году на таловскую 
землю за победой. За все 
время проведения турнира 

он стал по-настоящему зна-
чимым событием. 

Участников и гостей тур-
нира приветствовали глава 
администрации Таловско-
го муниципального района 
Виктор Бурдин, заместитель 
председателя Воронежской 
областной думы, член пре-
зидиума регионального по-
литсовета партии «Единая 
Россия» Ирина Транькова, 
депутат Воронежской город-
ской думы Игорь Костырев, 
президент детского спортив-
ного фонда «Динамо» Юрий 
Ознобкин. 

Организовать турнир в 
этом году помогли депутаты 
Государственной думы РФ 
Юрий Исаев и Сергей Чи-
жов, региональное отделение 
партии «Единая Россия», де-
путаты областной думы Петр 
Семенов, Александр Евсеев и 
Виктор Токарев.

Все поединки проходили 
в очень напряженной борьбе. 
Одни уходили с татами со 
слезами горечи от проигрыша 
на глазах, другие – со слезами 
радости от победы. Высокий 
результат показала команда 

Таловского района, заняв в 
итоговом общекомандном 
зачете первое место. Хорошие 
результаты показала команда 
Балашова Саратовской обла-
сти, ставшая в итоге второй, 
а также юные спортсмены из 
Старого Оскола Белгород-
ской области, завоевавшие 
бронзу турнира. 

Отличились воспитанники 
тренеров Таловской ДЮСШ 
Юрия Алексеева, Павла Чи-
бисова и Алексея Таранен-
ко – Роман Аникин, Денис 
Родченков, Денис Сыров, 
Роман Оглы, Иван Юдин, 
Сергей Чибисов, а также вос-
питанница тренера Валерия 
Хрипко Екатерина Кузнецова 
из Новой Чиглы.  Все по-
бедители в личном и обще-
командном зачете получили 
медали и грамоты, рюкзаки, 
дорожные сумки, куртки и др. 
ценные подарки.

Который год подряд тур-
нир проходит без серьезных 
травм. Большая заслуга в 
этом судей турнира, главным 
арбитром которых выступает 
судья республиканской кате-
гории А.Романченко.

елена ефремоВа

Выставка всевозможных поделок 
из овощей и фруктов, выращенных на 
своих дачах и огородах, недавно про-
шла среди сотрудников Управления 
уголовно-исполнительной системы 
России по Воронежской области.

Состоялась она под девизом «Дары 
осени». К конкурсу его участники по-
дошли творчески. Чего тут только не 
встретишь: из кабачка умельцы выре-
зали оригинальные балетные пуанты, 
а тыкву превратили в симпатичного 
ёжика. А были ещё искусно испи-
ленные оригинальные и цветочные 
композиции. 

Творческая работа «Я на солнышке 
лежу» по мотивам известного мульт-
фильма «Львёнок и черепаха» была 
признана лучшей. Её авторы препо-
даватели Бобровской воспитательной 
колонии Анна Луговенко и Алексан-
дра Шабанова. Композиция «Пингви-
ны на Севере» старшего инспектора 
отдела кадров СИЗО -1 Воронежа 
Людмилы Бакаловой – на втором  ме-
сте. А третье – у сотрудников ОТБ-1 
Екатерины Штейнберг и Александры 
Огневой – за работу «Осенняя фан-
тазия». Приз зрительских симпатий 
получил «Змей-искуситель» с огорода 
старшего психолога СИЗО-3 Оксаны 
Звягинцевой.

Сергей лЬВоВ

Фантазии на тему

Однако картина, увиденная ими в 
Острогожском социально-реабилита-
ционном центре для несовершеннолет-
них, стала настоящим шоком. Такого 
букета нарушений до сих пор они не 
встречали.

Специалисты Россельхознадзора 
приехали сюда для проведения плано-
вой проверки. Обычно образцы круп 
берут на пробу, тщательно проверяют 
в лаборатории, но на этот раз даже 
невооруженным глазом были видны 
злостные нарушения. На складских под-
донах проверяющие увидели россыпи 
круп вперемежку с мышиным пометом. 
В пакетах с манкой обитали короткоусые 
мукоеды со своими личинками, пшено 
изрядно погрызли грызуны, перловка 
буквально кишела насекомыми. Спе-
циалисты Управления взяли на пробу по 
килограмму шести видов сыпучих про-
дуктов. Как оказалось, перловая крупа 
была обильно «сдобрена» клещами, в 
крупах была обнаружена пыльная вошь, 
мукоед и его личинки.

По словам старшего госинспектора 
Управления Россельхознадзора по Во-
ронежской и Волгоградской областям 

Людмилы Мельниковой, переносчи-
ками инфекций могут стать мыши 
и их паразиты. Грызуны и амбарные 
вредители, как известно, являются 
переносчиками геморрагической ли-
хорадки, ботулизма, ящура и других 
не менее опасных заболеваний. Упо-
требление блюд, приготовленных из 
зараженных круп, могло привести не 
только к аллергическим реакциям и 
желудочно-кишечным инфекциям, но 
даже к летальному исходу.

Однако директор интерната своей 
вины, к удивлению проверяющих, не 
признал. Напротив, он заявил, что мышь 
для складов – это естественно. Грызуны, 
скорее всего, обосновались здесь ещё до 
каникул, летом их потравили, ну а то, что 
никто не заметил следов их пребывания, 
- тоже объяснимо, в интернате ведь нет 
своей лаборатории.

Продукция поступила от ООО «Мета 
РВ». Теперь прокуратура будет устанав-
ливать, что послужило источником нару-
шений, и на каком этапе они произошли. 
А пока специалисты Россельхознадзора 
составили протоколы об администра-
тивном правонарушении, обязали руко-
водство организации утилизировать 60 
килограммов испорченной крупы.

Манная каша с мышиным помётом
Безопасности и качеству используемых для приготовления пищи круп 
в общеобразовательных учреждениях Управление Россельхознадзора 
уделяет особое внимание.

марина Калинина

Яна КоПылоВа
г.Острогожск
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